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每一届奥运会的主火炬造型和点
火仪式都是开幕式的重头戏。如今，
这个仪式也是越来越卷，这次居然直
接卷上了天。

法国当地时间 7 月 26 日晚的巴
黎奥运会开幕式上，火炬传递最后来
到了一个热气球的前面，全世界观众
才发现，这个高 30 米、直径 22 米、底
部筐直径 7 米的热气球，居然就是本
届奥运会的主火炬台。

当法国男子柔道名将里内和女子
田径传奇佩雷克将主火炬点燃，由气
球带动的主火炬台在杜乐丽花园缓缓
升空，暖色调的“火焰”光芒照亮了周
围的卢浮宫玻璃金字塔以及协和广场
方尖碑，主创团队以一种前所未有的
火炬台设计，向全世界展现了法国人
刻在骨子里的浪漫。

那么问题来了，按照惯例，奥运会
主火炬台点燃后需要一直燃烧至闭
幕，那这个热气球这十几天里都要一
直飘在空中吗？本报记者前往现场一
探究竟。

白天落地供拍照打卡

乘坐巴黎十四号线地铁来到玛德
莲站下车，从出站口一路向南，步行经
过希腊神庙风格的马德莱娜教堂，以
及立有青铜制拿破仑塑像的旺多姆圆
柱，从里沃利街的入口处进入杜乐丽
花园内，就能远远看到一群人在围着
一个有黄色灯光的大圆球在拍照。这
就是开幕式上飞天的巴黎奥运会主火
炬台。

记者在与附近维持秩序的志愿者
沟通后得知，根据计划，每天上午 11
时至下午 7 时，工作人员会通过缆绳
控制将火炬台拉至离地面较近的位

置，供游客近距离观赏。待到日落时
分，工作人员再将火炬台升至离地面
约60米的空中，保持与开幕式上相同
的浪漫氛围。

这或许是离普通人最近的主火炬
台了，但现场拍照的位置还挺难找，不
仅有栏杆，还有大批人群遮挡。不远
处的台阶成了大家拍照打卡的绝佳机
位。台阶旁的小矮墙，也有一批勇士
爬上去，居高临下拍照，不知是哪位好
心人，还在角落里放了一把椅子，方便
人们踩着爬墙。

想要更近距离感受主火炬，就要
提前预约。巴黎奥组委官方表示，每

天开放 1 万个免费名额，只要提前预
约就可以与主火炬台来个亲密接触。

光流、水雾搭配成“火焰”

另外值得一提的，是本届奥运会的
主火炬台还隐藏着很大的创新——这
是奥运历史上第一个没有真正火焰的
主火炬台，观众看到的“火焰”，其实是
光流与水雾配合呈现出来的视觉效果。

在巴黎奥组委主席托尼·埃斯坦盖
看来，本届奥运会的主火炬创意是一次
全新的创举。他表示，要创造一届最环
保、最绿色的奥运会，所以在能源的使

用上，组委会放弃了化石能源这样的传
统方案，而是使用电力，以“电动火焰”
的方式，形成本次奥运会的主火炬。

本次主火炬台在外形上同样延续
了与巴黎奥运火炬一样的设计风格，
金属光泽的外观简约大气。而在这个
直径 7 米的火炬台中间，隐藏了 40 个
LED 聚光灯，可以输出 400 万流明的
光照，同时有200个高压喷雾喷嘴，通
过可控的水雾喷射和强大的光流形成
视觉效果上的暖色火焰。

埃斯坦盖主席在接受采访时揭
秘，为了实现完美的“点火”效果，当
26 日晚最后两名火炬手“点燃”主火
炬台时，幕后工作人员通过控制开关，
同时开启了 LED 灯与水雾喷嘴，两种
不同的“火焰”在一瞬间完成了转换。

向法国气球飞行史致敬

主火炬设计师勒汉纽尔透露，当看
到火炬台升起时，他一直在忍住不哭出
来。当他第一次提出把火炬台升到空
中的方案时，所有人都觉得这是一个很
疯狂的想法，但最终还是做到了。

据悉，选用热气球将火炬台升至
空中，也是向法国悠久的气球飞行历
史致敬。

1783 年，法国物理学家雅克·查
尔斯在杜乐丽花园成功升空了第一个
氢气球。1878 年，法国工程师亨利·
吉法尔又在叙弗朗大道上空升起了充
满5000立方米气体的系留气球（即热
气球），可以让公众首次鸟瞰巴黎。

由此看来，这个神似热气球的主火
炬台，摒弃以往安置在主体育场一侧点
燃的传统，而选择在卢浮宫与协和广场
之间、有着“露天博物馆”之称的杜乐丽
花园内升空，也算是煞费苦心。

记者在巴黎“露天博物馆”探秘

主火炬台没有火
本报特派记者 赵 磊 应璐洋 杨俊霞

“哎呀，没想到，现在有 3 个金华
人在巴黎聊天啊。”巴黎时间 7 月 25
日下午，奥运村外一个小餐馆门口，得
知本报两位记者老家也在金华，法国
金华商会执行会长、东阳人楼良军和
我们开起了玩笑。

选择在这里见面，是因为 500 米
开外的巴黎奥运村里，有几幢建筑见
证了楼良军3年来的努力和付出。“项
目交付后，才知道有3幢分别是美国、
南非、韩国运动员的住处，我希望有机
会回访一下。”

楼良军创立的法国东阳建设公
司，是唯一直接参与巴黎奥运村项目
建设的法国华人建筑企业。此外，他
还承接了法国巴黎大皇宫改造项目、
水球和游泳比赛场馆等奥运会相关配
套工程。

“2022 年中标奥运村项目后，这
几年经常往这边工地跑。”楼良军公司
的主营业务为建筑防水工程、室外绿
化工程和所有的金属铁翼分项工程。

“奥运村有 80 多幢建筑，在开发
设计时有各自的功能需求，但所有建

筑首先要满足巴黎奥运会和残奥会运
动员的居住需求，这是第一前提条
件。”楼良军给我们做起了科普，在巴
黎奥运会和残奥会以后，奥运村将进
行二次改造，变成一个有写字楼、家庭
住宅、商业配套等各项功能的社区。

楼良军来自“建筑之乡”东阳，
1996 年从浙江工业大学土木系毕业
后，被单位派往上海工作，亲历了浦东
的开发建设和发展。他经过努力如愿
赴法国留学，在 2004 年和 2005 年取
得了法国国家注册建筑师资质和法国
施工企业管理专业硕士学位。以优异
成绩完成学业后，进入法国本土一家
著名建筑公司工作。

法国建筑师的职业待遇不错，楼
良军一干就是 10 多年，在这 10 多年
里，他与来自中国湖北的太太成家，并
养育了3个可爱的儿子。

在法国有近 70 万华人，一直以
来，建筑行业是在法华人谋生的传统
行业之一，其中，浙江人占比很高。楼
良军说，从事建筑行业的华人和华侨
企业，以往经营范围基本以餐馆和住

家等装修为主，很难融入法国建筑业，
从业人员和客户也以中国同胞和其他
亚裔群体为主。

“有一段时间，我的生活和事业似
乎进入了一个舒适区，我有些不甘现
状。”2018年初，楼良军从法国的公司
离职，与朋友共同创立中外合资的建
筑企业。“我觉得自身的人脉和资源，
可以帮助在法的华侨、老乡有进一步
的发展。”楼良军说。

2022 年 10 月，楼良军创立法国
东阳建设公司。目前，楼良军的公司
有 40 多人，与法国、葡萄牙和比利时
等多个国家的专业分包商建立了长期
合作。公司员工三分之一是华人，主
要做管理工作。

采访中，楼良军提及最多的就是
“专业”两字。“别人不会的我们一定要
会，别人会的我们要做得更好，别人能
做好的，我们要做得更快。”楼良军说，
这是他作为华人能在法国建筑行业立
足的根本。“之所以能中标奥运相关项
目，也是因为很多本地合作伙伴比较
认可我们的专业能力。”

法国金华商会会长张磊告诉记
者，楼良军有着浓厚的家乡情结，这些
年法国金华商会的很多交流活动他都
积极参与、推动。楼良军常带领华侨
华人去法国建筑企业和施工现场观摩
交流，希望凭借自己的一技之长，为在
法同胞排忧解难，为他们的建设项目
保驾护航。再过两个月，楼良军还将
作为国际建筑业界的防水专家，受中
国建筑防水协会邀请，参加在上海举
办的国际防水高端论坛。

为公司起名，楼良军特意冠上“东
阳”二字，就是要时刻提醒自己，继承
和发扬家乡建筑人敢为人先、争创一
流的拼搏精神，同时还要为家乡做好
代言。

奥运会已经开幕，很多法国人都
在享受奥运，但楼良军的行程仍然排
得满当，公司已中标大巴黎地区15号
线沙蒂永—蒙鲁日的火车站配套项
目。“不过我的孩子们很享受奥运，儿
子非常喜欢乒乓球，还是巴黎少儿组
乒乓球比赛的冠军呢。”楼良军开心
地说。

东阳人楼良军闯荡法国建筑业

建设奥运村 我来添把力
本报特派记者 杨俊霞 应璐洋 赵 磊

新华社巴黎 7 月 27 日电 （记者
张泽伟） 冬奥会冠军谷爱凌要参加夏
季奥运会？是的，你没听错。谷爱凌
27 日在巴黎确认，自己将参加巴黎奥
运会大众马拉松比赛，而且是“全马”。

谷爱凌当天在巴黎奥运会“中国之
家”出席活动时说，自己来到巴黎，并不
只是当奥运观众，也要参加比赛，想在
奥运会上完成人生的第一场马拉松。

正在举行的巴黎奥运会开创性地
设置了大众马拉松项目，数万名大众
选手将踏上与奥运选手相同的马拉松
跑道，实现自己的“奥运梦”。大众马
拉松设“全马”和10公里跑。

“普通人也能参加奥运会比赛，这
个想法太棒了，这将极大带动人们的运
动热情。”谷爱凌说，“自己决定参加马
拉松比赛，完全是因为热爱，想体验一
下冬季项目运动员参加夏季运动是什

么感受，想与更多人分享奥运精神。”
谷爱凌是最近几天才有参赛的想

法，她甚至不知道设有 10 公里跑，否
则不会选择高难度的“全马”，所以，她
对自己的成绩并没有过多的要求。

“我没有跑马的经验，也没有专门
的教练指导，甚至几乎没有怎么训练，
因此，我的目标就是尽量跑下来，去享
受比赛。”谷爱凌说。

在巴黎期间，谷爱凌非常忙，除了
看奥运会比赛，还要出席各种活动，她
只能晚上抽空进行跑步训练。“有时跑
完已经是晚上 11 点多了，感觉非常
累。不过有妈妈陪着我训练，她骑车，
我跑步，在奔跑中欣赏、感受这座城
市，也是一件美妙的事情。”谷爱凌说，
自己会抓紧最后两周的训练时间，争
取以最好的状态出现在奥运会的马拉
松赛场。

谷爱凌将参加奥运大众马拉松比赛

新华社北京 7 月 28 日电 巴黎奥
运会组织方与世界铁人三项联盟 28
日发表声明说，由于塞纳河水质“不达
标”，原定当天上午举行的铁人三项游
泳训练活动取消。

声明说，巴黎奥运会组织方与世界
铁人三项联盟“将运动员的健康放在首
位”,“昨天（27 日）对塞纳河水质进行
的分析显示，水质⋯⋯不能为举办（铁
人三项游泳训练）活动提供足够保障”。

据法新社报道，组织方把塞纳河
水质没有达标归咎于近几天的雨水天
气，并表示“有信心”水质将在铁人三
项比赛7月30日开始前改善并达标。

如果届时水质仍未达标，将启动
“B 计划”，包括延期几天举行比赛或
将游泳比赛改到巴黎以东的马恩河畔
韦尔举行。

依据本届奥运会赛事安排，马拉松
游泳和铁人三项中的游泳比赛将在塞纳
河举行。塞纳河水质问题因此备受关注。

过去10年，巴黎市政府及其他相
关部门累计投入逾 10 亿欧元（约合
78 亿元人民币）治理塞纳河污染。巴
黎市政府 7 月 4 日发布的塞纳河水质
检测报告显示，塞纳河奥运游泳赛段
的大肠杆菌、肠球菌水平已降至世界
泳联要求的公开水域赛事标准。

塞纳河水质“不达标”
铁人三项游泳训练取消

新华社巴黎 7 月 28 日电 （记者
乔本孝） 国际奥委会发言人马克·亚
当斯 28 日在巴黎举行的新闻发布会
上说，调查显示，全球近九成受众积
极评价巴黎奥运会开幕式。

亚当斯说，一项在全球 15 地进
行的调查显示，本届奥运会开幕式
好 评 率 达 88% ；76% 的 受 访 人 士
说，这是记忆最深刻的一次奥运开
幕 式 ；85% 的 受 访 人 士 说 ，开 幕 式

使 得 他 们 有 兴 趣 关 注 接 下 来 的
赛事。

本届奥运会开幕式 26 日举行，
是现代奥运历史上首次将开幕式从
体育场搬到开放式城市空间。

另据巴黎奥组委新闻发言人安
妮·德康在新闻发布会上通报的数
据，86%的法国人认为奥运会开幕式
获得了成功，79%的法国人对本届奥
运会成功举办表示乐观。

国际奥委会：

开幕式获全球近九成受众好评

27 日，巴黎奥运会游泳项目迎来
首日赛事，日本选手池江璃花子在100
米蝶泳半决赛中以57秒79的成绩位列
第12名，无缘决赛。开场即落幕，池江
的个人项目巴黎奥运之旅在当天结束。

梦碎
100米蝶泳是池江唯一获得巴黎

奥运会参赛资格的个人项目，她是否参
加接力项目还未可知。半决赛之后，刚
刚哭过的池江双目泛红走到了混采区，
言语中难掩低落和沮丧。“一直以来的
努力是不是没有用？今天的比赛，坦率
地说，我只觉得我的努力是徒劳的。”

2019 年 2 月，池江在社交媒体上
透露自己确诊白血病。当年 12 月 17
日，经过10个月的治疗，池江出院了。
当时她写下自己的目标：参加2024年
巴黎奥运会并获得奖牌。2020 年 3
月，池江重回泳池开始训练。2024年
3月，池江在日本游泳奥运选拔赛中获
得 100 米蝶泳的奥运参赛资格，她希
望“首先进入决赛，然后超越我16岁时
在里约奥运会的成绩”。

2023 年秋天，池江开始在澳大利
亚进行训练。巴黎奥运会前，她自信
地表示：“我进行了最高水平的训练。”

27 日上午的女子 100 米蝶泳预
赛，池江游出 57 秒 82，位列小组第
七、总排名第 14。“我感到非常紧张，
紧张到身体都僵硬了。”她说，“看到排
名，（游泳成绩）差得令我感到吃惊。”
当天晚上进行的半决赛中，池江前半
程发挥良好，但最后阶段没能保持住
速度，最终无缘决赛。

“我这一年的努力，算什么呢？还
没有倾尽全力就结束了。”

执着
在混采区眼眶湿润的池江，看上

去比杭州亚运会时壮了一圈，接近她
在最佳竞技状态时的身材。从四年前
恢复训练开始，她每一步都在持续向
前，东京奥运会参加了接力项目比赛，
杭州亚运会收获1银1铜，今年3月游
出57秒03的痊愈后最好成绩。

复出之路当然不是一帆风顺，接
受治疗的时候，“起床时感到痛苦，甚
至身体已经差到觉得活着本身也是一
种痛苦。”恢复训练的时候，她则会因

为无法达到自己曾经的成绩而陷入
“原本的自己哪里去了”的迷茫。

27 日，无缘决赛的池江在混采区
低落地“自我怀疑”了一番以后，表示还
要向着四年后的洛杉矶奥运会进军。

“因为这是比赛，对我来说没有赢就没
有意义。希望四年后可以扳回一城。”

执着或许是因为热爱。2024 年
获得巴黎奥运会参赛资格时，她说：

“抱着享受游泳的心态去游，是我这次
能达标的关键。我想让自己享受游
泳，能够笑着面对困难。”

执着或许是因为不服输。18 岁
的池江说：“如果有比我快1秒的人存
在，那我绝对也是同样的人，不是不可
以做到。”24 岁的池江说，在澳大利亚
和世界顶级选手一起训练时，“我心里
想着总有一天会赶上他们”。

困难
2018 年，18 岁的池江在雅加达

亚运会游泳比赛中狂揽6金、6次刷新
亚运会纪录。她是一名不折不扣的

“天才型选手”，身高 1 米 70、双臂长
达 到 1 米 84，臂 长 对 身 高 比 超 过
108%，匹敌菲尔普斯。

即使是天才加执着，池江想要
“扳回一城”也面临着巨大困难。女
子 100 米蝶泳的成绩一直在提高，在
6 月举行的美国奥运选拔赛中，美国
选手沃尔什以 55 秒 18 创造了新的世
界纪录。在 27 日结束的巴黎奥运会
半决赛中，进入决赛的选手都游进了
57 秒。这意味着即使池江游出痊愈
后的最好成绩，依然无缘决赛。而在
日本国内，池江也面临新人辈出的局
面，17 岁小将平井瑞希当日半决赛与
她同组，最终以 56 秒 80 的成绩进入
决赛。

池江曾拍过一则广告，开头的字
幕是：“命运，由谁来决定？”她在广告
中说，她的身体里有两个自己，一个是
运动员池江璃花子，一个是白血病幸
存者池江璃花子。可以活着，她已经
觉得感恩。就算从头再来，那又怎样？

正因如此，虽然感到摔落的疼痛，
虽然懂得前路的艰难，池江依然选择
继续前行。

（新华社巴黎7月28日电
新华社记者 谢琳 周欣 夏亮）

池江璃花子：梦碎巴黎

77 月月 2828 日日，，在巴黎奥运会射箭女在巴黎奥运会射箭女
子团体金牌决赛中子团体金牌决赛中，，由安琦轩由安琦轩、、杨晓蕾杨晓蕾
和李佳蔓组成的中国队和李佳蔓组成的中国队 44 比比 55 负于韩负于韩
国队国队，，获得亚军获得亚军。。图为安琦轩图为安琦轩（（右一右一））
在比赛中在比赛中。。 新华社记者新华社记者 李明李明 摄摄

射落银牌射落银牌

奥运主火炬台停留在杜乐丽花园内，供游客拍照打卡。 本报记者 赵磊 摄


